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“包邮”开道 电商“抢攻”香港市场
菜鸟“冲锋”

为什么香港突然成为电商巨

头的必争之地？

这有一个大的行业背景，就是

如今电商行业已进入微增长时刻，

任何潜力市场都值得精耕细作。

在业内人士看来，相较用户、流量

已经见顶的内地市场，香港是不能

错过的增量市场。

香港统计处数据显示，2022 年

电 商 销 售 额 占 到 香 港 零 售 额 的

10% ，年 增 长 率 达 21% ；据 Statista

Digital Market Outlook 数 据 ，约

52.4% 的香港市民每周会通过网

络购买服务或产品。

根据淘宝之前公布的政策，带

有香港包邮标识的商品，在“双十

一”期间选择官方直运或集运，

取货“自提”，凑够 99 元就可以享

受包邮。

为了应对“香港包邮”可能带

来的单量高峰，菜鸟方面透露，在

过去两个月内，对全链路本地网络

进行了扩容。“国内已有超过 10 万

平方米集散仓，本地分拨中心面积

翻倍。”赵怡亮告诉记者，更多功夫

放在末端派送上。为了配合“双十

一”，菜鸟将自提点从 800 个扩到

超过1000个，派送车辆翻倍。

“平时店里每天（上门取件）的

包裹量大约 300 单，开始包邮后基

本每天翻番。”菜鸟香港自提点铜

锣湾片区经理王凯表示。位于铜

锣湾摩理臣山道的菜鸟驿站，地处

寸土寸金的核心地段，紧邻铜锣湾

地铁站，既服务附近 300 米范围内

写字楼、住宅的用户，也有上下班

途经的白领选择在驿站取件。

相比顺丰这样的老牌物流服

务商，对于香港用户而言，通过密

集覆盖的自提网络，或许是菜鸟面

向 C 端用户一种最直接的“推广”

方式。

“现在用户可以通过菜鸟境外

版 APP 预约取件、退货以及本地寄

件等服务。”赵怡亮告诉记者，和内

地用户不同，香港用户有更多的自

提需求，为此菜鸟将自提点覆盖到

95%的区域。“双十一”大促期间，

有 450 多个菜鸟自提点实现周日

营业和夜间营业。

淘宝的“双十一”包邮活动，从

另一个侧面，也把菜鸟进一步推向

前台。

实际上，菜鸟落子香港已久。

2018 年，菜鸟开始布局建设香港本

地网络。“截至目前，包括中港干线

车辆、本地十多个分拨中心以及自

提点和配送车辆，菜鸟已初步建成

覆盖香港全境的本地快递网络。”

菜鸟相关人士表示。

本报记者 李立

香港 上海报道

“今年‘双十一’

会是史上参与人数最

多的一次。”今年“双

十一”开售之前，阿里

巴巴集团副总裁吴嘉

明确表示。

对于每年被追问

增长目标都笑而不答

的阿里，这是一个罕

见的“结果先行”的判

断。淘宝接入微信被

外界认为是实现这一

目标的主要动力。

实际上，在看不

见的 B 面，布满了阿

里对增长的渴望。“限

时99，全港包邮”，“双

十一”期间的香港街

头，无论是地铁站还

是 在 港 岛 的 叮 叮 车

上，淘宝巨幅广告都

写满了这种渴望。

抢在“双十一”之

前，阿里宣布投入 10

亿元把香港变成包邮

区，消费者在淘宝购

物满 99 元即可包邮。

“为了配合香港包邮

和‘双十一’，菜鸟在

末端网络加速发力，

从 9 月初自提点不到

800家，现在已经超过

1000 家 ，平 均 每 300

米就有一个自提点。”

菜鸟集 团 跨 境 物 流

香 港 站 负 责 人 赵 怡

亮对《中国经营报》

记者透露。

抢攻香港的不止

淘宝。日前拼多多亦

快速推出“全场商品、

无门槛”香港包邮。

京东方面，香港用户

可享受自营满 299 元

免运费上门服务（免

运 10kg）。用“包邮”

吸引香港用户，电商

巨头正式“抢攻”香港

市场。

持久战？

香港包邮促销究竟会给淘宝、

拼多多和京东带来多少增量？

目前，阿里巴巴方面暂未透露

“包邮”促销给销售带来的直接增长

量；京东方面曾经透露，物流升级

后效果显著，今年京东“6·18”期间，

港澳地区销量同比增长了300%。

用户端一些显而易见的变化

正在发生。在香港天水围湿地公

园的菜鸟驿站，“双十一”第一波现

货开售后，单量持续爬坡。天水围

片区陈经理告诉记者，因为包邮，

用户购买的品类更丰富，集单的体

积也明显变大。驿站后方的操作

区域，开辟了专门针对堆放集单大

包的区域。

和内地的驿站不同，香港的菜

鸟自提点内增设了“叫号屏幕”。

消费者通过 APP 预约，店员可以提

前将包裹从仓库中取出。通过取

件码叫号，一对一服务，既能保证

用户隐私，也能提升取件效率。

谈到在香港如何有效控制成

本，赵怡亮认为核心在于链路管

控。“怎么调整分拨中心的位置，怎

么通过绩效改革提高员工的积极

性，以及在末端如何设置自提点位

能够更密集，让投递车辆的跑动路

线更高效一些，我们背后做了很多

事情来优化成本，才有机会在香港

做包邮。”

在菜鸟持续投入基本建设和

降本增效的同时，通过包邮开路，

拼 多 多 却 在 坚 持 通 过 继 续 打 造

“低价”心智抢攻香港。在过去两

个月中，Tracy 表示选择下单最多

的平台是拼多多。为什么是拼多

多？Tracy 毫不犹疑回答是“因为

便宜”。

家住屯门的萧先生向记者展

示了近期电商下单记录，他喜欢在

拼多多上购买测电笔、电子打火照

明灯、修理工具等小件商品，均价

在 10 元左右。“一般会先送到东莞

的集运仓，集合一批货再送到香港

的自取站”。

“商品的价格比香港便宜很

多，也有送到的商品质量不够好，

但因为价格便宜就不会太计较，如

果质量好就会很超值。”萧先生告

诉记者。

不过，接受采访的多位香港消

费者认为，电商平台推出包邮促销

活动，至少给出了更多选择，可以尝

试不同品类。一些消费者开始尝试

在淘宝上买猫粮、化妆品，一位香港

女生在李佳琦直播间下单了 Aveda

的头皮按摩梳，“因为包邮后比香港

买到的价格更加优惠”。

在赵小敏看来，相比 内 地 市

场，香港用户更注重个人隐私和

服务的稳定性。所以，竞争的核

心是看谁能提供持续、稳定的解

决方案。在这块市场上，顺丰已

然一家独大。电商平台提供的物

流包邮服务，会不会一直持续仍

然有待观察。

无论从物流基础设施建设，还

是平台增长的需要，目前这场在香

港展开的物流先行的电商大战暂

时没有结束的迹象。暂时没有电

商平台对香港包邮促销给出明确

的截止日期，尤其在不断有新进者

的乱局中。

一位电商观察人士认为，从本

质上讲，通过包邮活动进军香港，

各家都在大量补贴。短期内单量

越高补贴就越多，关键看是否能有

效培养用户习惯，在有限时间谁争

取的市场份额更多。

电影业上市公司三季报业绩普降
溃败暑期档

目前，已公布业绩的 19 家上

市影视公司中 ，前 三 季 度 净 利

润超过 1 亿元的仅有 7 家，而前

三季度净利润呈现同比增长的

更只剩下光线传媒、北京文化、

华谊兄弟 3 家。不仅如此，有 11

家 的 净 利 同 比 下 滑 幅 度 超 过

50% ，包 括 博 纳 影 业（001330.

SZ）、完美世界（002624.SZ）、万达

电 影（002739.SZ）、中 国 电 影

（600977.SH）等。

然而，光线传媒前三季度净

利润虽同比增长 25.08%至 4.6 亿

元，但第三季度的营收、净利润却

皆出现同比、环比下滑，其中归母

净利润约-1189 万元，同比下降

107.18%，环比下降124.67%；扣非

净利润约-2781 万元，同比下降

117.43%，环比下降161.70%。

也就是说，光线传媒还在吃

春 节 档 影 片《第 二 十 条》的 老

本。《第二十条》后，光线传媒向

市场交出的作品皆为中小成本

项目，其中于第三季度上映的

《从 21 世纪安全撤离》的累计票

房仅1.12亿元。

北京文化前三季度营收同

比 下 滑 28.06% ，净 亏 损 3991.06

万元，经营活动产生的现金流

量净额为-1.43 亿元；华谊兄弟

前三季度净亏损约 4248 万元，扣

非净亏损约4585万元。

除上述公司外，另一大焦点

公司博纳影业在第三季度主控、

主投的《传说》和参与出品的《红

楼梦之金玉良缘》，累计票房加

在一起不足9000万元。

不 同 于 光 线 传 媒 、博 纳 影

业，万达电影在第三季度特别活

跃，参与出品、主控发行的《抓娃

娃》取得了累计票房超33亿元的

佳绩，联合出品的《解密》和参与

出品的《出走的决心》也都带来

了不小的惊喜。

但 同 时 ，由 万 达 影 视 参 与

出品、主控发行的《白蛇：浮生》

的累计票房成绩却创下系列最

低 ，押 宝 的 另 两 部 种 子 影 片

《解密》《异人之下》，票房同样

不理想。

市场上主要影片的票房不

理想，也让院线的业绩变得惨

淡。万达电影在公告中表示，

2024 年第三季度，全国电影票房

较去年同期下降 43.8%，观影人

次较去年同期下降 43.3%。受此

影响，前三季度公司国内直营影

院实现票房同比下降 25.9%；观

影人次同比下降 25.8%，累计市

场份额14.7%。

本报记者 张靖超 北京报道

时间进入11月，国内各大已上

市电影公司的第三季度财报均披

露完毕。然而在公开的数据中，前

三季度实现净利润同比增长的仅

有光线传媒（300251.SZ）、北京文化

（000802.SZ）、华 谊 兄 弟（300027.

SZ）。其中，北京文化和华谊兄弟

仍处于亏损状态，而光线传媒第三

季度的营收和净利润的同比增速

均为负，也就是说，光线传媒今年

前三季度的业绩仍然在靠春节档

的《第二十条》支撑。

从时间段来看，第三季度横跨

暑期档、中秋档并且下接国庆档。

“在 2020 年之前，第三季度实际上

是行业最火热的时候，只有电影公

司作为出品方投资的影片中有一

部票房能到十几亿元，业绩通常都

不会太差。”从事电影制片的金妍

对《中国经营报》记者说，“但今年

第三季度，整个暑期档的市场情绪

很低迷，没有拿得出手的商业类型

片，这种氛围甚至延续至今。”

在进入第四季度后，国庆档也同

样表现低迷，全年仅剩一个热门档期

就是从11月下旬至12月31日的贺

岁档，但近年来，贺岁档逐年势弱，且

没有重磅影片官宣定档。这也意味

着，电影行业若想在今年第四季度实

现业绩逆袭，将面临很大的压力。

电影行业的相关公司若想

要在 2024 年实现业绩的反转，在

理论上，第四季度是唯一的希

望。不过，现实中，这一希望较

为渺茫。

“ 第 四 季 度 有 两 个 热 门 档

期，一是 10 月初的国庆档，二是

11 月底至 12 月 31 日的贺岁档，

但是这两个档期已经很久没有

产出过带热市场的爆款了。”一

位影院管理公司的人士说，“国

庆档已经结束，成绩并不理想，

这个大家都看到了。而贺岁档

从 2017 年前后开始，就逐渐被国

庆档和第二年的春节档分流，早

已不是各家抢占的黄金档期。”

“ 在 市 场 情 绪 低 迷 的 环 境

下，各大电影出品方，更倾向于

把手中的‘大牌’留给春节档。”

该人士说。

在今年国庆档刚刚结束、距

离来年春节档还有近四个月的

时候，便有行业人士向记者透

露，博纳影业欲将手中的重点影

片《蛟龙行动》定档于 2025 年春

节档。此外，将在 2025 年春节档

上映的影片还包括《封神第二

部》。如今，这两则消息均已被

证实。

记者了解到，实际上，除了

每年都有的“熊出没”系列外，其

他影片很少会如此提前地定档

在春节假期。

在这一现象背后，除了今年

电影市场表现不佳之外，对于被

各大电影出品方、发行方看中的

档期也出现了明显的分化。春

节档、暑期档、国庆档这三大黄

金档期中，今年仅有春节档表现

亮眼。

艾媒咨询CEO张毅表示，相

比于春节假期 ，在 暑 期 和 国 庆

假期，消费者出游的需求较高，

在 一 定 程 度 上 对 观 影 形 成 了

替代。

其中，携程发布的《2024 暑

期出游市场报告》显示，今年暑

期，国内游、出入境游均持续保

持高景气运行，旅游市场展现出

消费韧性。其中，来华入境游订

单同比增长约七成，出境游订单

同比增长超四成。同程旅行方

面也向记者表示，“十一”假期国

内旅行消费市场持续增长，二、

三线及以下城市居民出游消费

增长迅速。同程旅行平台上，三

线及以下城市用车预订热度增

长超过 50%；县城文旅成假期消

费亮点，全国近百个县城酒店预

订热度同比上涨超过50%。

此外，线下演出的火爆也在

一定程度上对电影市场形成了

竞争。来自中国演出行业协会

的数据显示，2024 年第三季度全

国营业性演出（不含娱乐场所演

出）场次 17.33 万场 ，同比增长

16.27%；票房收入 208.10 亿元，同

比增长 41.10%；观众人数 5736.65

万人次，同比增长17.51%。

而在今年国庆假期期间，全

国营业性演出（不含娱乐场所演

出）场次4.43万场，按可比口径较

去年同期增长 14.57%；票房收入

22.09亿元，增长25.88%；观众人数

1169.97万人次，增长13.28%。

业绩拐点何时到来

“进攻逻辑”大不同

从策略上看，阿里和京东都是

物流先行，不断加码在香港市场的

布局。

去年“双十一”大促前，京东快

递升级港澳快递业务，实现最快四

小时送达。今年京东宣布进一步

加码香港市场，初期投入人民币15

亿元，主要用于商品价格补贴、物

流补贴及服务优化等方面。

“‘进攻’香港市场以物流为切

入口，与商场为了拓展线上提供送

货上门逻辑相同。”快递物流专家、

贯铄资本CEO赵小敏认为。

居高不下的物流成本成为阻

碍用户下单的重要原因之一。喜

欢在线购物的 Tracy 告诉记者，之

前每个月在线购物，光邮费就要花

掉两三百港元。进军香港市场，解

决物流问题，成为淘宝、拼多多和

京东的首要问题。

Tracy发现在内地电商平台，商

品价格经常比在香港线下购物更

低。以今年“双十一”为例，同样品

牌叠加优惠后，内地电商平台上的

价格比现在铜锣湾崇光百货周年庆

的价格还要低。首先需要解决的就

是物流问题，她往往会选择将包裹

统一寄到集运中心，再打包转运到

香港，可以节约一些物流费用。

在菜鸟境外版 APP 上，记者尝

试以集运方式将重量 3 公斤、体积

0.01 立方米的包裹从内地发往香

港，自提运费预估为 23.4 港元，选

择宅配则约为 28.8 港元；在淘宝香

港站下单寄送到香港的商品，不包

邮商品则需要支付内地段以及跨

境段两部分运费。

在阿里和京东之外，战局很快

因为拼多多的介入变得不太一样。

今年“双十一”期间，拼多多快速推

出“全场商品、无门槛”香港包邮。

据一位接近拼多多的人士透露，拼

多多推出香港包邮服务，由平台补

贴消费者香港段运费，商家店铺商

品是否可以享受包邮，以消费者是

否可以在下单时选择指定的包邮

服务商为准。

记者在拼多多 APP 上尝试将

商品下单送往香港地址，选择平台

提供的集运服务商、自提。发现没

有门槛限制，一件商品也可以享受

免费配送。值得注意的是，选择合

作的集运服务商名单上，顺丰集运

是首选合作商。和当初拼多多推进

退货上门取货服务类似，再次选择

顺丰为其物流服务背书。

尽管都是以包邮为切入口“进

攻”香港市场，但赵小敏认为，不同平

台的逻辑并不相同。菜鸟的香港业

务仍然以服务好阿里巴巴为主，菜鸟

一方面要配合阿里电商的进攻节奏；

另一方面也需要以香港为跳板，进

军跨境市场。如果菜鸟想要证明自

己的核心竞争力再次冲击 IPO，就

需要实现“墙外开花墙内香”。

在赵小敏看来，京东进军香港市

场，选择的路线也是京东物流和商流

配合的模式。拼多多则不同，没有自

建物流的拼多多会灵活选择供应商，

最大的目的是卖货，解决商流。

无论从物流基础设施建设，还是平台增长的需要，目前看这场在香港展开的物流先行的电商大战暂时没有结束的迹象。

在阿里和京东之外，战局很快因为拼多多的介入变得不太一样。

对于香港用户而言，通过密集覆盖的自提网络，或许是菜鸟面向C端用户一种最直接的“推广”方式。

图为位于铜锣湾摩理臣山道的菜鸟驿站。 李立/摄影


